

REPORTAJES

Ariscos con la política

4 

Jóvenes vs. Política

● ¿El joven nicaragüense de ayer es mejor que el de hoy? ¿Le interesa a la juventud la política? ¿Cuáles son las diferencias entre la juventud de antes y la de ahora? son algunas de las preguntas que surgen en la Nicaragua actual sobre los jóvenes. En este gráfico, sobre la base de lo que dicen políticos, especialistas y los mismos jóvenes, se intenta dar respuestas a estas interrogantes.

¿Cómo es el joven de hoy?

- Le atrae el fútbol internacional
- Se inmiscuye en temas ecológicos
- Se adhiere a proyectos sociales
- Adicto a la tecnología
- Le gusta la lectura ligera
- Pertenecen a movimientos contra la violencia de género
- Observadores de la política pero no participan en ella



El antier, el ayer y el hoy

Estos son los momentos en que se han desarrollado los jóvenes en las últimas cinco décadas.

1960 - 1979

1979 - 1990

1990 - 2014

Su relación con la política

- Se siente excluido o no escuchado
- No hay movimientos políticos de jóvenes en sus centros de estudios
- No confía en el sistema político ni en las instituciones del Estado
- No tiene espacios
- UNEN ha dejado de hacer protestas (Desde el 2007 no se protesta por el 6%)
- Ve mucha corrupción
- Creen que los partidos políticos no velan por intereses de la población



Represión de la dictadura somocista

Masacres de estudiantes

Movimientos juveniles unidos

Espacios en las universidades

Economía relativamente estable

Había muertos y héroes

Jóvenes inquietos por cambiar la realidad nacional



Guerra Civil

Servicio Militar Obligatorio (SMO)

Jóvenes muriendo

Migración

Crisis económica y escasez de alimentos

Participación en campañas de alfabetización

Participación en jornadas de cortes de café

Apoyo del Gobierno a la cultura y el deporte



Época de paz

Efectos de la crisis económica de los ochenta

Nuevas tecnologías

Se terminaron los espacios en las universidades

Protestas por el 6 por ciento

Interés por el fútbol

Movimientos ecológicos

Pérdida de la libertad de expresión

Frustración

FUENTES: Entrevistas a políticos, especialistas en temas de juventud y jóvenes universitarios

► ¿Apáticos a la política o no? ¿Cómo es el joven nicaragüense de hoy? Políticos y especialistas en temas de juventud nos explican qué está pasando con la juventud nicaragüense

[Ver infografía ampliada](#)

Ana Cruz

La situación actual de la juventud nicaragüense está vinculada con la situación actual de la juventud mundial: el chat, las redes sociales, los smartphones o teléfonos inteligentes y todo lo relacionado con los avances tecnológicos, opina el filósofo Alejandro Serrano Caldera.

“Las generaciones adultas debemos ser comprensivas con los jóvenes. No descalificar lo que otros hacen porque no es cierto que todo tiempo pasado fue mejor”, dice Serrano Caldera.

Hace menos de 40 años los jóvenes nicaragüenses eran masacrados en las calles por la Guardia Nacional. Y hace 25 años el gobierno de turno los obligaba a ir a una guerra cuando aún no terminaban de “destetarse”.

 [Nacionales](#) | [Deportes](#) | [Política](#) | [Economía](#) | [Internacionales](#)

o, se les veía
haciendo?

En la actualidad, las nuevas tecnologías tienen atrapada a la juventud. En las universidades los jóvenes destacan también por sus aficiones por la ecología, la cultura, movimientos en pro de los derechos de las mujeres y el deporte, especialmente el fútbol.

Sentada en una banca de la Universidad Nacional de Ingeniería (UNI), la estudiante de Electrónica Denisse Bautista detalla que ayudar a las personas que no tienen una casa es una de sus prioridades. Ella es

voluntaria en el programa Un techo para mi país. La política no la mueve para nada y prefiere no meterse en eso porque ha perdido el interés, ya que cuando se hacen marchas no se cambia nada. "No se nos escucha, entonces, ¿para qué perder el tiempo?", argumenta.

Frente de la UNI, en la Universidad Centroamericana (UCA), el estudiante de cuarto año de Marketing, Wilfredo Cano Aguirre, asegura que el principal tema por el que lucha es la conservación del medioambiente y afirmó que participa en Misión Bosawas. El joven agrega que dentro de la UCA no hay ningún movimiento en el que se traten temas políticos y que desconfía de la Asamblea Nacional y de las instituciones del Estado, porque cree que hay mucha parcialidad con ciertos grupos y no se busca el bien común de la sociedad.

"NO ESTÁN PASIVOS"

La actitud de Bautista y Cano Aguirre es una muestra de la apatía política que viven los jóvenes de la Nicaragua de hoy. Aunque no se puede decir que todos los jóvenes sufren la misma indiferencia hacia la política. "Los jóvenes no están pasivos, sino que se están tomando su tiempo", afirma la excomandante guerrillera Dora María Téllez, quien de joven fue una líder de la insurrección contra la dictadura de los Somoza en la década de los setenta.

Una de las últimas encuestas sobre cultura política, que se realizó en el país entre febrero y marzo de este año, el Barómetro de las Américas de la Universidad estadounidense de Vandervilt, arroja como resultado que los jóvenes nicaragüenses están tan polarizados políticamente como los adultos, pero tienen menor participación en la política que los mayores. "No va a haber terremoto juvenil en la política o sociedad nicaragüense", es una de las conclusiones del estudio.

La socióloga Mónica Zalaquett, quien trabaja de cerca con la juventud en la prevención de la violencia, considera que si los jóvenes se han alejado de la política se debe tal vez a que "la política se ha alejado de ellos". Zalaquett señala que "los discursos de los diferentes gobiernos" no se encaminan en resolver los problemas de la juventud y ya no se les da espacio a los jóvenes.

Lo de la falta de espacio es cuestionado por el analista político Carlos Tünnermann, quien afirma que "los jóvenes deben de crearse los espacios a base de trabajo y constancia".

La excomandante guerrillera Dora María Téllez explica que la participación en la lucha política siempre ha sido de una minoría, aunque espera que los jóvenes participen cada vez más en los partidos políticos.

LA APERTURA EN LOS PARTIDOS

Dentro de los partidos políticos se dice que están abiertos a la entrada a la juventud, pero diversos factores obstaculizan la participación de los jóvenes. Adonis Sequeira, miembro de la Comisión de Jóvenes del Partido Liberal Independiente (PLI), indica que los jóvenes desconfían del sistema electoral actual y que la mayoría de ellos por sus estudios no tienen mucho tiempo disponible para actividades políticas, aunque admite que a